
Алтай – Киргизия
Предприятие региона заключило контракт на поставку 

в Бишкек собственной продукции.
Компания «Велес Опт» будет поставлять пиломатериалы из 

сосны. Это стало первым результатом экспортно ориентирован-
ной бизнес-миссии в Киргизскую Республику, организованной 
Торгово-промышленной палатой Алтайского края и Центром 
поддержки экспорта Алтайского фонда МСП в сентябре.

У остальных предпринимателей проходят дополнительные 
раунды переговоров с киргизскими торговыми сетями, дис-
трибьюторами резинотехнических изделий, продукции для 
шиномонтажа, компаниями энергетического комплекса, пере-
работчиками сельскохпродукции, клининговыми компаниями.

Всего Алтайский край в Киргизии представляло шесть пред-
приятий малого и среднего бизнеса, сообщает пресс-служба 
регионального правительства. Речь идет о таких компаниях, 
как «Агрофирма Пересвет», «Велес Опт», «Промкотлоснаб», «Пер-
фект Хаус», «Две линии».

Делегация края провела в Бишкеке четыре дня. Организа-
торы сделали их максимально насыщенными.

Отметим, что по итогу работы за 2021 год товарооборот Ал-
тайского края с Киргизией составил $33 млн 854 тыс.

Дмитрий СЕРДОВ

Остановили огонь
9 октября на территории Змеиногорска возникли в 

разных местах два очага пожаров. Наиболее вероятной 
причиной происшествия стал перехлест проводов на 
линиях электропередачи.

Обстановку осложнял сильный ветер, до 27 м/сек, и сухая 
погода. Огонь стремительно распространялся и на места 
возгораний были стянуты силы подразделений МЧС России, 
взаимодействующих служб городской подсистемы преду-
преждения и ликвидации ЧС. В итоге пожары тушили свыше 
70 человек и 18 единиц техники.

Благодаря оперативной работе удалось не допустить гибе-
ли и травмирования людей. От огня пострадали два жилых 
дома, еще на одном повреждена крыша. Также нанесен ущерб 
неэксплуатируемым постройкам.

Как сообщает ГУ МЧС России по Алтайскому краю, по 
данным на вечер 9 октября, огонь остановлен, пожарным 
удалось не допустить дальнейшего его распространения 
на жилые строения.

Татьяна ПЕРВОВА

События 
на Украине

Об основных событиях, которые произошли в 228-й 
день специальной военной операции на Украине.

В ДНР уничтожены две американские радиолокационные 
станции контрбатарейной борьбы AN/TPQ-37. Российская ПВО 
сбила за сутки шесть украинских беспилотников, четыре 
снаряда HIMARS и пять снарядов других РСЗО. Уничтожен 
склад, где хранилось более 200 ракет для РСЗО HIMARS и 
«Ураган». В Николаевской области сбит самолет Су-24.

ВС РФ отбили атаку ВСУ в районе Белогорки и Давыдова 
Брода в Херсонской области. Нанесены высокоточные удары 
по Иностранному легиону на острове Хортица и бригаде 
спецназначения «Барс» МВД Украины в районе Запорожья.

ВС РФ разгромили шесть украинских колонн с военной 
техникой и живой силой в Херсонской области.

Юлия РОМАНОВА,
по информации РИА Новости
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  ГЛАВНОЕ .

Пострадали от радиации
11 октября 1961 года на испы-
тательном полигоне в Семи-
палатинске был произведен 
первый подземный ядерный 
взрыв.
Первый наземный ядерный взрыв на поли-

гоне произведен 29 августа 1949 года, последний – 19 октября 
1989 года. За 40 лет здесь было произведено 456 взрывов. 
Наземные и воздушные испытания ядерного оружия про-
изводились до 1963 года. После подписания договора с США 
и Великобританией о запрещении испытаний в атмосфере 
СССР стал производить только подземные взрывы.

Восемь районов Алтайского края пострадали от воздей-
ствия радиации. В настоящее время в регионе проживают 
порядка 31 тысячи граждан, подвергшихся радиационному 
воздействию вследствие испытаний на Семипалатинском 
полигоне. Алтайские «семипалатинцы» составляют 85% от 
общего количества проживающих в России.
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За девять месяцев 2022 года в крупные заводы вложили на 
12,8% больше средств, чем за аналогичный период прошлого 
года. Наибольшим ростом инвестиций отличилось производ-
ство одежды – в сектор направили в шесть раз больше денег. 
Положительная динамика отмечается и в металлургии, произ-
водстве машин и оборудования, добыче полезных ископаемых.

Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.

Ветер юго-западный, днем 7-12 м/с.
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Шторм. Пожароопасность 4.
Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.
Ветер северный 2-7 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Шторм. Пожароопасность 4.
Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.
Ветер западный 4-9 м/с.

12 октября

сегодня

13 октября
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Татьяна Сергеева (в центре) вошла в символическую «Золотую тысячу лучших учителей России».Учитель географии из Барнаула Лариса Колткова.

В минувшую пятницу в Барнауле чествовали 
педагогов края – торжество в концертном 
зале «Сибирь» было приурочено к прошедшему 
Дню учителя.

Им вручили награды 
М и н п р о с ве ще н и я Р Ф, 
Правительства Алтайского 
края и краевого Заксобра-
ния. Кроме того, министр 
образования и науки реги-
она Светлана Говорухина 
наградила 19 учителей 
из пяти городов и девяти 
районов края, вошедших в 
2022 году в символическую 
«Золотую тысячу лучших 
учителей России».

«К������  ���� 
���-�� �����»

В этой «Золотой тысяче» 
оказалась Татьяна Сергеева 
– учитель начальных классов 
барнаульской гимназии № 40. 
В этом конкурсе (когда-то он 

назывался ПНПО) она победи-
ла уже во второй раз.

– На протяжении многих 
лет мы с ребятами участво-
вали в различных олимпиа-
дах, но моя работа состоит не 
только из этого, – говорит Та-
тьяна Владимировна. – В ней 
важны и воспитательный 
аспект, и работа с родителя-
ми, и самоуправление.

В школе Татьяна Сергеева 
работает уже 27 лет и говорит, 
что не ощущает усталости от 
профессии: «Когда видишь 
глаза детей, приходит вдох-
новение. И каждый день что-
то новое, что тоже дает силы. 
Конечно, дети меняются, с 
каждым набором они немно-
го другие. На мой взгляд, они 
становятся более эрудирован-

ными, но в то же время их 
нужно мотивировать».

Напомним, что конкурс 
лучших педагогических ра-
ботников проводится в России 
с 2006 года, и за это время де-
нежную премию в крае полу-
чили уже более 300 человек.

А учитель английско-
го языка Новозоринской 
школы Павловского района 
Юлия Ершова в этот день 
была награждена губер-
наторской премией в но-
минации «Педагогическая 
династия»:

– В нашей семье профес-
сия учителя передается как 
эстафетная палочка уже в 
трех поколениях: мои пра-
дедушка и прабабушка 
были учителями сельской 
школы, их педагогический 
стаж составил 61 год. Моя 

мама, учитель истории и 
обществознания Ребри-
хинской школы, работает 
уже 34 года, ну и я десять 
лет. И все мы делаем упор 
на патриотическое воспи-
тание детей.

Урок длиною в жизнь

Проекты, книги и концерты
С 11 по 15 октября 
в Москве пройдут 
Дни культуры Ал-
тайского края, по-
священные 85-летию 
региона.

Жители и гости сто-
лицы познаком ятс я с 
последними книжными 
новинками, изданными 
в Алтайском крае, а так-
же музыкальными про-
граммами в исполнении 
симфонического оркестра 
краевой филармонии. Так, 
в московской библиотеке 
№ 19 имени Фёдора Досто-
евского состоится презен-
тация книг, посвященных 
писателю Георгию Гребен-
щикову и общественному 
деятелю, художнику Нико-
лаю Рериху. В Централь-
ной городской молодеж-
ной библиотеке имени 
Михаила Светлова будет 
представлена книга Ро-
берта Рождественского 
«Избранное», изданная в 
Алтайском крае к 90-ле-
тию поэта.

Литературные встречи и 
выставка изданий региона 
пройдут на площадке Дома 
творчества в писательском 
поселке Переделкино и Бул-
гаковском доме, – сообщает 
Минкультуры региона. На 

площадке Московской кон-
серватории имени Петра 
Чайковского симфониче-
ский оркестр Государ-
ственной филармонии 
Алтайского края выступит 
с программой «Великие рус-
ские концерты».

Основным событием 
станет премьера концерт-
ной программы «Полёт над 
временем», посвященной 
85-летию Алтайского края 
и 85-летнему юбилею из-
вестного композитора Эду-
арда Артемьева. Он лично 
будет присутствовать на 
презентации, которая со-
стоится 12 октября в Свет-

лановском зале Московско-
го международного Дома 
музыки.

Эдуард Артемьев ото-
брал для премьеры не-
сколько сочинений разных 
жанров. Помимо легендар-
ной музыки из кинофиль-
мов в программу войдут 
романсы и песни «Говори 
со мной», «Полёт на дельта-
плане», а также фрагменты 
из «Реквиема».

Также москвичам пред-
ставят сюиту «Алтайский 
сказ. Полёт над временем», 
которая была создана к 
75-летнему юбилею края. Ее 
исполнит симфонический 

оркестр Государственной 
филармонии Алтайского 
края под управлением Дми-
трия Лузина. Сообщается, 
что в программе примут 
участие известные артисты 
Андрей Мерзликин и Гали-
на Зорина, исполнитель и 
музыкант Александр Ф. 
Скляр, Дашима Соктоева, 
Добрыня Сатин и Виктор 
Малчинов, Екатерина Арте-
мьева, Владислав Косарев, 
Валерия Абрамова, а также 
Камерный хор Московской 
консерватории.

Подробности – в ближай-
ших номерах.

Вадим КУЛЕШОВ

Движение возобновлено 
в обе стороны

Дорожники восстановили барьерное ограждение на 
левой и правой частях Крымского моста, а также нанесли 
временную разметку.

Напомним, ранним утром 8 октября произошел подрыв 
грузового автомобиля со стороны Таманского полуострова. 
Это повлекло за собой возгорание семи топливных цистерн 
железнодорожного состава, который следовал в сторону 
Крымского полуострова. На месте происшествия частично 
обрушились два автомобильных пролета, но арка не повреждена.

9 октября в 16.00 по московскому времени открыт двухсто-
ронний проезд легкового транспорта по автодорожной части. 
Полностью налажено стационарное освещение, запущено 
движение пригородных поездов по Крымскому мосту.

Ксения ШИРЯЕВА
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Педагогов поздравляли талантливые дети. Губернатор наградил сотрудницу АИРО Оксану Чуприянову. 
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Вопрос о готовности до-
рожных служб к зиме 
еженедельно обсужда-
ется в администрации 
Барнаула.

7 октября состоялось оче-
редное совещание под руко-
водством заместителя главы 
администрации города по до-
рожному хозяйству и транспор-
ту Антона Шеломенцева.

Руководитель МБУ «Авто-
дорстрой» Барнаула Андрей 
Курышин рассказал, что на об-
служивание улично-дорожной 
сети города в зимний период 
дополнительно включено еще 
260 дорог общего пользования, 
57 дорог сельских территорий 
и частного сектора, 100 тротуа-
ров. Увеличено число автобус-
ных остановок и парковок, где 
будет выполняться очистка 
территорий.

Также в перечень работ 
включены все вновь постро-
енные дороги и предложения 
районных администраций по 

очистке участков, ведущих к со-
циально значимым объектам.

В предстоящем сезоне брига-
ды будут работать в две смены, 
организуют круглосуточную 
очистку улиц. Графики по-
сыпки и очистки дорог уже 
сформированы. Единственной 
проблемой остается нехватка 
кадров. Ранее глава города Вя-

чеслав Франк распорядился 
увеличить финансирование 
учреждения, тем самым под-
няв заработные платы. В насто-
ящий момент средняя зарплата 
профильных рабочих состав-
ляет 49 тыс. рублей.

Антон ПЕТРОВ, 
Андрей КАСПРИШИН  

(фото)

  В ПРЕДДВЕРИИ .

  НОВОСТИ .
Навели чистоту

7 октября в Барнауле прошли сразу две экологические ак-
ции. Их организовали отдел по охране окружающей среды, 
комитет по делам молодежи администрации города и ад-
министрации Железнодорожного и Центрального районов.

Так, студенты Алтайского государственного аграрного и 
политехнического университетов очистили берег протоки 
Оби в районе Правобережного тракта. Ребята собирали мусор 
на участке дороги, которая ведет к гипермаркету.

Параллельно и в Железнодорожном районе прошла уборка. 
Учащиеся Алтайского промышленно-экономического коллед-
жа и Алтайского государственного колледжа навели чистоту в 
зеленой зоне на улице Смирнова, сообщает пресс-служба мэрии 
города.

Суммарно в акциях приняли участие более 150 человек. 
Всего за час работы было собрано 350 мешков мусора. Отходы 
вывезли на полигон ТБО.

Дмитрий СЕРДОВ

Контроль на месте
В Барнауле готовят буронабивные сваи для возведения 

нового путепровода на проспекте Ленина. Об этом сообщает 
телеграм-канал «Мост».

Арматурные каркасы установят на глубину 12 метров и за-
льют бетоном – уже подготовили десять таких конструкций. 
Компания-подрядчик ДСУ-4 использует буронабивные сваи для 
устройства опор будущего трехпролетного моста.

При этом для строительства каждой опоры понадобится 
20 арматурных каркасов.

Кроме того, 17 октября алтайские специалисты отправятся 
на «Тюменьстальмост», где проконтролируют ход изготов-
ления мостовых конструкций. На заводе создадут 15 тысяч 
металлических деталей путепровода, которые используют для 
строительства восьмипролетного моста на проспекте Ленина.

«Спасибо, сыночки!»
Жители ДНР встретили мобилизованных российских 

бойцов с хлебом-солью. Кадрами из Донбасса поделились в 
Минобороны РФ.

Местные жители пришли к полигонам, где проходят тре-
нировки военных. С собой люди несли домашнюю выпечку и 
благодарили солдат за защиту.

«Как долго мы вас ждали, восемь лет. Спасибо. Спасибо, сыноч-
ки, спасибо, солдаты!» – обратилась к ребятам пожилая женщина.

В ведомстве отметили, что в республику приехали добровольцы 
и призывники с боевым опытом. Один боец 16 лет назад служил 
в Чечне и отметил, что, «раз позвали, значит, я нужен здесь».

Мобилизованные военнослужащие займутся защитой мест-
ных жителей, сказали в Минобороны Рф.

«Давно нам надо было сюда прийти. Они уже настрадались, 
насмотрелись. Теперь они под защитой», – заявил военнослу-
жащий Вооружённых Сил РФ Андрей Быков.

Никита ИВАНОВ

Объединит  
все виды помощи

«Слышала, что в следующем году 
появится универсальное пособие, ко-
торое заменит различные выплаты 
для нуждающихся семей с детьми. Кто 

станет получателем этой выплаты и какой у 
нее будет размер?

Аврора Медведева,  
г. Заринск».

С 1 января 2023 года в России введут ежемесяч-
ное универсальное пособие для семей с низкими 
доходами. Об этом заявил на заседании прави-
тельства премьер-министр Михаил Мушистин, 
сообщает «Парламентская газета».

Новая мера поддержки объединит ряд выплат, 
которые связаны с рождением или усыновлением 
ребенка и полагаются до достижения трех лет, 
от трех до семи лет и от восьми до семнадцати 
лет. Пособие назначается нуждающимся женщи-
нам, которые встали на учет на ранних сроках 
беременности.

Выплатами займется Социальный фонд России, 
пояснил глава Минтруда Антон Котяков. В ведом-
стве пояснили, что сумма универсального пособия 
в 2023 году составит в среднем 7 тысяч, 10,5 ты-
сячи и 14 тысяч рублей. Родителям, которые уже 
получают поддержку государства, предоставят 
выбор – получать выплаты по старым или новым 
правилам.

Антон Котяков подчеркнул, что контингент 
семей для получения мер поддержки также рас-
ширят. Пособие получат родители 10 миллионов 
детей – на эти цели в бюджете выделили 1,7 трил-
лиона рублей.

Заявление подают на портале госуслуг, в МФЦ 
или Фонде социального страхования – детей до 
17 лет указывают в одной бумаге.

Для назначения новой меры поддержки чи-
новники оценят жизненную ситуацию в семье – 
среднедушевой доход семьи должен не превышать 
прожиточный минимум в регионе. При этом учтут 
избыточное движимое и недвижимое имущество, 
накопления во вкладах, а трудоспособные члены 
семьи обязаны работать официально.

Подготовил Никита ИВАНОВ

Есть что предложить
На 24-й Всероссийской агро-
промышленной выставке 
«Золотая осень – 2022», 
которая проходила с 5 по 
8 октября в Московской 
области, представители 
Алтайского края и деле-
гаты из Министерства 
сельского хозяйства Ре-
спублики Крым провели 
деловые переговоры.

Встреча прошла на второй день 
выставки. Делегацию нашего 
региона возглавил заместитель 
председателя Алтайского края 
Александр Лукьянов.

Алтайские делегаты предста-
вили крымским коллегам продук-
цию экспонентов коллективного 
стенда. Акцент был сделан на про-
изводственные возможности пред-
приятий и научный потенциал 
учреждений в области селекции, 
в растениеводстве и животновод-
стве, сообщает Алтайпищепром.

В ходе встречи Александр 
Лукьянов выразил готовность 

региональных властей оказать 
содействие в подборе потенци-
альных поставщиков конкрет-
ных продовольственных товаров 
в зависимости от рыночных по-
требностей Крыма.

В свою очередь, с крымской 
стороны было предложено по-
ставлять в Алтайский край пло-
дово-ягодные культуры.

Представители Алтайского края 
в конце встречи пригласили крым-
чан принять участие в мероприяти-
ях, которые реализуются в регионе. 
Это позволит им изучить опыт и 
ассортимент местной продукции.

Дмитрий СЕРДОВ, 
фото Управления  

Алтайского края по пищевой  
промышленности

Самые капиталоёмкие
В  крае реализуется и планируется к строительству 
более 70 инвестиционных проектов общей стоимо-
стью почти 150 миллиардов  рублей.

Об этом сообщил заместитель 
председателя Правительства Ал-
тайского края, региональный 
министр экономического разви-
тия Анатолий Нагорнов. 

По его словам, к наиболее 
капиталоемким относятся 
проекты по освоению Корба-

лихинского месторождения по-
лиметаллических руд в Змеино-
горском районе, реконструкция 
Рубцовской обогатительной 
фабрики,  создание комплек-
са сооружений текстильной 
отделочной фабрики на тер-
ритории БМК «Меланжист 

Алтая» в Барнауле, строитель-
ство  молочной фермы в районе 
села Яново Заринского района. 
А также проекты  по расшире-
нию серийного производства 
современных топливных си-
стем для дизельных двигате-
лей, организации производства 
колесных дисков для сельскохо-
зяйственной и иной колесной 
техники,  созданию премиаль-
ного гостиничного комплекса 

с круглогодичной клиникой 
превентивной медицины на 
территории туристского кла-
стера «Белокуриха – Предгорье 
Алтая» и другие. 

В целом по итогам первого по-
лугодия 2022 года в сравнении 
с  аналогичным периодом про-
шлого инвестиции в основной 
капитал региона увеличились 
на 7,3%. 

Константин СОМОВ

В Алтайском крае темпами 
выше среднероссийских бу-
дут расти промышленность, 
инвестиции, заработная 
плата. На уровне среднем 
по стране ожидается состо-
яние сельского хозяйства и 
потребительского рынка. 
Таков прогноз социально-эко-
номического развития края 
на ближайшие три года, со-
ставленный региональным 
Минэкономразвития.

Исходные предпосылки
В консервативном варианте рас-

четов предусмотрены возможное 
замедление роста экономики в сред-
несрочной перспективе, умеренные 
эффекты от реализации государ-
ственных мер стимулирования и 
медленнее идущая перестройка 
производственно-транспортных 
цепочек, а также снижение цен на 
товары российского экспорта.

В базовом варианте, который ре-
комендован Минэкономразвития РФ, 
заложено, что меры господдержки, 
направленные на приспособление к 
новым условиям, будут эффективны. 
Также имеется в виду, что власти 
будут проводить сбалансированную 
бюджетную политику, обеспечивать 
технологический суверенитет и сти-
мулирование предпринимательской, 
инвестиционной деятельности, 
а субъекты экономики будут пере-
ориентировать экспорт на друже-
ственные и нейтральные страны, 
выстраивать свои производственные 
цепочки внутри России и региона.

Между тем зампред правительства 
и министр экономического развития 
края Анатолий Нагорнов не исклю-
чает риск ужесточения санкцион-
ных режимов, что может негативно 
отразиться на экономике России. 
Остается высокая неопределенность 
в мировой экономике.

Ориентиры
В результате решено, что прогноз 

по инфляции будет соответствовать 
общероссийскому. Но прирост про-
мышленности в сопоставимых ценах 
ждем выше, чем в среднем по стране, 
поскольку алтайские заводы и фа-
брики пока демонстрируют лучшую 
динамику. Внедрение производства 
импортозамещающей продукции 
при одновременном сокращении 
импорта и увеличении экспорта в 

нейтральные страны обеспечит за 
три года прирост производства про-
дукции машиностроения на 13–17%.

В добывающем секторе прогно-
зируется рост за счет ввода мощно-
стей Рубцовской обогатительной 
фабрики с нынешних 600 тысяч 
тонн до 1,5 млн тонн руды.

За следующие три года пищевая 
промышленность увеличит свои 
результаты на 3–5,5%.

Сельское хозяйство последние 
годы демонстрирует уверенный 
подъем. Хорошая конъюнктура 
на мировых рынках, оживление 
инвестиционной активности сель-
хозтоваропроизводителей, а также 
господдержка способствуют поло-
жительной динамике в отрасли. За 

три года аграрии закупили сельхоз-
техники и оборудования на 36 млрд 
рублей, половина этой суммы при-
шлась на прошлый год, когда кре-
стьяне получили хорошую прибыль.

Инвестиции
В АПК сегодня реализуется более 

20 инвестиционных проектов общей 
стоимостью 41 млрд рублей. При этом 
планируется создание боле 2500 ра-
бочих мест, что очень важно для 
сельской занятости. Самые крупные 
проекты – строительство молочного 
комплекса компанией «Блиновское» в 
Заринском районе. После его заверше-
ния будет создано 200 рабочих мест, 
а валовой надой молока вырастет на 

30 тыс. тонн в год. Группа компаний 
«Черкизово» в Зональном районе возво-
дит 12 птичников и столько же проек-
тирует. В результате появится более 
300 рабочих мест. «КДВ Подсолнечник» 
делает элеваторный комплекс на 40 
рабочих мест.

За счет 12,3 млрд рублей инфра-
структурных кредитов в 2022–2024 го-
дах будет профинансировано 30 значи-
мых для края проектов транспортной 
и инженерной инфраструктуры. 
И общая сумма привлеченных в эти 
стройки средств превысит 52 млрд 
рублей. Еще 690 млн рублей будут 
направлены за счет реструктуриза-
ции полученных ранее кредитов. Это 
позволит привлечь еще около 6 млрд 
рублей из внебюджетных источников.

Докапитализация Фонда развития 
Алтайского края в рамках так назы-
ваемой индивидуальной программы 
позволит стимулировать инвестици-
онные проекты стоимостью 7,5 млрд 
рублей.

Расширяется практика реализа-
ции инвестиционных проектов с 
применением концессионных согла-
шений. Уже запланировано заклю-
чение пяти таких договоров в сфере 
обращения с ТКО общей стоимостью 
более 8 млрд рублей.

Продолжится внедрение моделей, 
упрощающих ведение бизнеса и по-
вышающих инвестиционную привле-
кательность. Бюджетные инвестиции 
будут направляться на строительство 
объектов социальной сферы.

В результате в ближайшие три 
года среднегодовой прирост инве-
стиций в основной капитал  может 
составить 3–5,3%.

Социальные  
показатели

В 2022–2025 годах прирост заработ-
ной платы в крае ожидается выше 
среднероссийских темпов. Динамика 
жалованья бюджетников прогнози-
руется с учетом ежегодного повыше-
ния МРОТ и проведения индексации 
зарплат иных категорий работни-
ков бюджетной сферы. В 2025 году 
среднемесячная номинальная на-
численная заработная плата по кон-
сервативному варианту оценивается 
в размере 47 292,5 рубля, по базовому 
варианту – 48 844,8 рубля.

В реальном секторе экономики 
рост зарплаты будет определяться 
динамикой производительности тру-
да и спросом на рабочую силу. Кроме 
того, в трехстороннем соглашении 
между правительством края, профсо-
юзами и работодателями ежегод-
но устанавливается минимальный 
размер заработной платы, который 
ежегодно индексируется.

По мнению авторов прогноза, до-
полнительный вклад в рост доходов 
населения в ближайшую трехлетку 
внесет опережающий рост доходов от 
предпринимательской деятельности 
и от самозанятости. Доля самозаня-
тых граждан, работающих у индиви-
дуальных предпринимателей, будет 
расти. Ежедневно регистрируется 
порядка 50 самозанятых, и их количе-
ство уже превысило 59 тыс. человек.

Оборот розничной торговли за 
три года должен вырасти на 10%, 
что соответствует общероссийско-
му прогнозу.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  АКТУАЛЬНО .

  «АП»–ИНФО .

  АПК .

  ПРОЕКТЫ .

Хороший у вас план,  
товарищ Минэк

В две смены

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
9 октября – День работника сельского 

хозяйства и перерабатывающей  
промышленности

Уважаемые работники  
и ветераны сельского хозяйства  

и перерабатывающей  
промышленности!

Сердечно поздравляем вас с профессиональным 
праздником!

Аграрный комплекс – основа экономики Алтайского 
края. В сельском хозяйстве и на предприятиях переработки 
заняты тысячи жителей региона. Наш край входит в число 
крупнейших аграрных центров России и на протяжении 
последних лет уверенно лидирует в производстве муки и 
крупяных изделий, сливочного масла и сыра. Алтайские 
продукты востребованы в нашей стране и за ее пределами.

Профессиона лизм, трудолюбие и техническая 
оснащенность помогают аграриям края добиваться стабильно 
высоких результатов. В этом году уже собрано более 5,2 
млн тонн зерновых и зернобобовых культур, продолжается 
уборка технических культур с более длительным периодом 
созревания. Сформирован запас кормов.

Благодарим вас, работники и ветераны АПК, за любовь 
к родной земле и самоотверженный труд!

Желаем вам крепкого здоровья, семейного благополучия 
и новых успехов!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Представители Республики Крым ознакомились с алтайской продукцией.

Группа компаний «Черкизово» построит в Алтайском крае 24 птичника.

Основные параметры прогноза, %
Наименование 

показателя 
2021 г.

2022 г. 2023 г. 2024 г. 2025 г.

8 мес.
Год 

оценка
Консерв. Базовый Консерв. Базовый Консерв. Базовый 

Индекс потреби-
тельских цен

110,2 111 112,5 104,8 105,5 103,8 104 104 104

Индекс промышлен-
ного производства

102,2 101,2 101,2 101,1 102,1 102,1 102,4 102 102

Продукция сельско-
го хозяйства

118,4 99,3 100 99,9 101,5 100,3 101,7 100,5 101,8

Инвестиции в основ-
ной капитал

94,5 107,3* 104,5 99,2 103 104,5 106,9 105,3 105,9

Оборот розничной 
торговли 

102,4 103,4 100 101,9 102,7 102,6 103,7 102,9 103,1

Динамика зарпла-
ты, %

112,6 112,2* 112,6 107,5 109,9 107,5 108 107,3 107,9

Валовой региональ-
ный продукт

103 – 101 99,6 100,7 101,3 101,9 101,4 102,3

* – январь – июнь 2022 г.
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  Утерянный аттестат, выданный СОШ № 108 г. Барнаула в 1986 г. 
на имя Коротких Татьяны Петровны, считать недействительным.

Реклама

  Утерянный студенческий билет № 19-242, выданный КГБПОУ 
«Алтайская академия гостеприимства» г. Барнаула в 2019 г. на имя 
Цивенко Никиты Сергеевича, считать недействительным. Реклама

«Пусть в школе будет хорошо»
  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

«Сердце отдаю детям» – фраза 
эта известная далеко не про 
каждого педагога. Татьяна 
Вайс всю жизнь посвятила 
школе, вырастила несколько 
поколений учеников. Совпало 
этой осенью для Татьяны Ва-
сильевны все – и собственный 
75-летний юбилей, и золотая 
свадьба с мужем Рудольфом 
Давыдовичем, и полувековой 
педагогический рубеж…

«П������� � ��� �� ����»
Отец Татьяны, Василий Андреевич, 

– из кадровых военных. Сколько кон-
тейнеров за свою жизнь собрала мама 
Вера Александровна – о том история 
умалчивает. А на пенсии Беспаловы 
(это девичья фамилия нашей героини) 
перебрались на Алтай, здесь и покоятся 
теперь на местном кладбище. Как-то 
навещали супруги Вайс родные могил-
ки, и тут учительницу окликнули. Она 
не сразу узнала седого человека. «Вов-
ка я, Ломакин, самый хулиганистый 
у вас был», – широко улыбнулся тот.
И вспомнила Татьяна Васильевна – не 
хулигана, нет, а живого вихрастого 
мальчишку-непоседу. Вот так жизнь 
летит.

«А из таких как раз и вырастают са-
мые интересные личности», – улыбается 
хозяйка дома.

Некогда Марк Твен подметил – в 
жизни больше обычно любят Тома 
Сойера, однако признают, что проще, 
спокойнее и удобнее с Сидом. Ну как 
тут не вспомнить гафтовское: «Чтоб 
мы не унижались за гроши, чтоб мы 
не жили, мать, по-идиотски, ушел из 
жизни хулиган Шукшин, ушел из жизни 
хулиган Высоцкий...»

Усадьба супругов Вайс, просторная, 
с высоким крыльцом, сразу навевает 
мысли о породе интеллигентов России, 
в которой неистребимы вера в идеалы, в 
которой живут любовь и стихи – на дво-
их у супругов несколько поэтических 
сборников. Этот дом жители поселка 
Заветы Ильича знают хорошо и заходят 
сюда часто – за советом или справиться 
о здоровье хозяев, семьи, которую здесь 
считают эталоном нравственности.

В местной школе Татьяна Васильевна 
преподавала русский язык и литературу 
с 1972 года, и если не каждый первый, то 

второй сельчанин точно называет себя 
ее учеником. Многие из них давно уже 
на пенсии, ведь за плечами педагога – 
более 20 выпусков.

– Из нашей школы вышло много 
замечательных людей, – рассказыва-
ет женщина, – офицеры, инженеры, 
врачи, учителя, рабочие… Вот только 
подлецов у нас не было, ни о ком такого 
сказать не могу.

От себя добавлю – журналисты тоже 
были. Довелось мне работать в одной 
редакции с ученицей Вайс, Ольгой Ша-
дриной. Тесен мир.
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С этого года она на пенсии. Коллеги 

просили остаться, еще поработать, но… 
«Не вечно же мне учить, надо молодым 
дорогу уступать». А тоску по школе, не-
избежную в ее случае, компенсирует 
радостью встреч – не забывают, наве-
щают ученики.

В дверь позвонили. Это пришла 
поздравить любимую учительницу с 
юбилеем Ксения Оленберг, ныне заве-
дующая поселковым ДК. Ее брат Костя 
шебутным рос. Как-то после очередной 

жалобы коллег на ребенка Вайс пошла 
к нему домой поговорить с родителями. 
И застала Оленбергов, детей и взрослых, 
за лепкой пельменей. У Ксюши, тогда 
еще трехлетней, все лицо было в муке. 
Мама засуетилась: «Проходите, чайку 
попейте». – «Нет, – подумала тогда учи-
тельница, – ничего не буду про Костю 
говорить. Все у этих ребят будет хорошо». 
И не ошиблась, все выросли людьми 
достойными. Константин прошел го-
рячие точки и сейчас от мобилизации 
не бегает.

Записи учительницы листаются лег-
ко, они уносят в то счастливое время, 
когда 25-летней она впервые вошла в 
класс, а там – подростки, ненамного 
младше ее.

Мы не вправе давать оценки нынеш-
ним стандартам образования – есть на 
то специалисты, но и от слов опытного 
филолога не отмахнуться.

О роли учителя в жизни ребенка, 
например: 

– В поселковой школе учились ког-
да-то 320 учеников, и местные, и из 
окрестных сел, Гавриловка и Троицкого. 
Идешь, бывало, по коридору, и яблоку 
негде упасть. Помню, как интересно мы 
жили с ребятами. По пятницам темати-
ческие вечера устраивали. Конечно, это 
хлопотно для педагогов, зато мы были в 
курсе дел каждого из них. Наш директор 
Мария Константиновна Андропова гово-
рила: «Классный руководитель обязан 
знать, как живут его дети и за порогом 
школы». Мелочей тут нет. Все должен 
примечать учитель. Подавленность уче-
ника, безучастность или повышенную 
возбудимость. Всякое в жизни бывает, 
и если дома у подростка плохо, то пусть 
хотя бы в школе ему будет хорошо.

О ����������� ������� �����
– Не могу слышать, как дикторы, те-

леведущие, люди, работающие со сло-
вом, произносят «сЭссия», «агрЭссия», 
«музЭй»… Ну есть же учебник русского 
языка четвертого класса, и там транс-
крипция дает мягкое произношение зву-
ка. А как вам «щюка», написанная через 

«ю»? Говорят, цензура не нужна. В мою 
бытность работы учителем проверки из 
районо были нормой. И документация 
учительская вся просматривалась – жур-
налы, планы. Это к вопросу о качестве 
образования. Как-то увидела переда-
чу, в которой американские педагоги 
рассказали историю внедрения у них 
тестовых экзаменов, аналогом которых у 
нас стали ЕГЭ и ОГЭ. Там они появились в 
школьной практике, потому что многие 
дети не владели развернутой речью, не 
каждый мог ответить по билетам. Но 
там со временем ушли от этой системы 
и перешли на нашу, советскую. А мы что 
сделали? Печально.

Нас учили, что язык развивается 
по своим законам. По законам, а не 
по беззаконию, понимаете? Сейчас 
же кто во что горазд. Тут налицо либо 
недоработка надзорных органов, либо 
их некомпетентность. Обидно за наш 
великий и могучий. Неужели грамот-
ные чиновники не слышат того,  что 

летит к людям? Понимаете, чтобы стать 
министром образования, нужно лет 
двадцать поработать в школе, узнать 
это дело досконально. У нас же пока 
рука руку моет. Если учитель русского 
языка говорит неправильно, пишет с 
ошибками – его гнать из школы нужно. 
Иначе он и детей так научит.

О �����������
– Не помню, чтобы нам когда-то говори-

ли: «Вот сейчас я буду воспитывать в тебе 
патриотизм». Вся система образования 
и воспитания была направлена на это, 
семьи помогали, были живы деды-фрон-
товики. А какие фильмы детские были, 
какая литература! Но в 90-е из программы 
были вычеркнуты «Сын артиллериста» 
Симонова, «Рассказ об отсутствующем» 
Кассиля,  «Повесть о настоящем человеке» 
Полевого, «Молодая гвардия» Фадеева. 
Зато включили «Лягушонка» Эдгара По. 
Доверили Соросу русские учебники печа-
тать – уму непостижимо! Вот и пожинаем 
теперь…

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

В больнице скорой меди-
цинской помощи г. Барна-
ула появился новый ап-
парат КТ. Его купили на 
федеральные средства из 
резервного фонда, выде-
ленные краю на борьбу с 
коронавирусом. Прошлый 
служил больнице 18 лет 
и уже не справлялся с на-
плывом пациентов.

Сейчас в медицинском уч-
реждении два компьютерных 
томографа. На первом этаже –
для экстренных пациентов, 
ему уже восемь лет. Новое же 
оборудование предназначено 
для плановых, из разных от-
делений: гинекологии, карди-
ологии, хирургии и других.

– Пациентов обследуют по 
показаниям, но поскольку у 
нас в основном травматологи-
ческий профиль, большинство 
поступает с тяжелыми соче-
танными травмами или череп-
но-мозговыми, – рассказала 
заведующая рентгеновским 
отделением Ирина Парфёнова.

В больницу попал человек, 
получивший травму в личном 
подсобном хозяйстве. Муж-
чину доставили в Барнаул 
из Алейского района месяц 
назад. После компьютерной 
томографии врачи сделали 

операцию и вскоре отказались 
от искусственной вентиляции 
легких.

– Такие исследования по-
зволяют нам диагностировать 
множественные переломы 
ребер, грудины, определить 

фокус нестабильности грудной 
клетки. Благодаря этому муж-
чина остался жив и уменьшил-
ся реанимационный период, – 
объяснил травматолог-ортопед 
отделения тяжелой сочетанной 
травмы Андрей Меньшиков.

Чтобы установить новый 
аппарат, в специальном поме-
щении больницы сделали ка-
питальный ремонт и уложили 
новое бетонное основание.

Новый томограф более 
скоростной и безопасный, 

картинка на мониторе более 
качественная. 10 секунд – и па-
тология полностью выявлена, 
еще полчаса – и врач поставил 
диагноз.

КТ-исследование в боль-
нице скорой помощи очень 
востребовано как в случаях 
сложных травм, так и при 
заболеваниях. В обычном ре-
жиме за один рабочий день 
на этом аппарате проводят 
осмотр порядка 40 человек.

– Вчера спокойный день 
был. У нас провели 64 КТ-ис-
следования, из них сорок – 
на этом аппарате, – отметил 
главврач больницы скорой 
медицинской помощи Андрей 
Макин.

По его словам, в больнице 
еще остается оборудование, 
требующее замены. Здесь с 
удовольствием бы поменяли и 
тот КТ-аппарат, который слу-
жит учреждению с 2014 года 
и уже неоднократно ломался. 
Но это возможно лишь при 
условии включения в одну из 
федеральных программ.

Наталья АНДРОНОВА 
(фото автора)

В здоровом деле

  ПРИЗНАНИЕ .

Извещение
о проведении общего собрания

В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101 – ФЗ «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения» Совхозный сельсовет Алей-
ского района Алтайского края извещает участников общедолевой 
собственности о проведении общего собрания собственников зе-
мельных долей из земельного участка общей площадью сельскохо-
зяйственных угодий 1 920 943 +/- 12 127 кв. м, с кадастровым номером 
22:01:041001:444, расположенного по адресу: Российская Федера-
ция, Алтайский край, Алейский район, МО Совхозный сельсовет, 
центральная часть кадастрового квартала 22:01:041001, которое со-
стоится 24 ноября 2022 года в 10.30 в администрации Совхозного 
сельсовета Алейского района Алтайского края по адресу: 658129, 
Алтайский край, Алейский район, п. Совхозный, ул. Гагарина, д. 8.

При себе иметь паспорт.
Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Заключение договора аренды и утверждение условий переда-

чи земельного участка (утверждение проекта договора аренды), на-
ходящегося в долевой собственности, в аренду ИП главе КФХ Троя-
нову Юрию Валентиновичу.

Ознакомиться с проектом  договора аренды земельного участка 
можно в рабочее время в течение сорока дней со дня выхода данно-
го извещения по адресу: 658129, Алтайский край, Алейский район, 
п. Совхозный, ул. Юбилейная, д. 9, кв. 1.

Извещение
о согласовании проектов межевания земельных участков
Кадастровый инженер, подготовивший проекты, – Черкашин 

В.А., квалификационный аттестат № 22-11-39, номер в реестре СРО 
Ассоциация «ОКИС» – 0741, почтовый адрес: 659000, Алтайский край,
с. Павловск, ул. Пионерская, д. 15а, zemlemer22@mail.ru, тел. 8 (385-
81) 21-1-21. Проекты межевания по выделу: из участка с кадастровым 
№ 22:31:000000:462, расположенного: Алтайский край, Павловский 
район, Рогозихинский сельсовет, примерно в 3,9 км от ориентира – с. 
Рогозиха по направлению на северо-запад, заказчик Лисавский Е.А., 
адрес: 191186, г. Санкт-Петербург, ул. Миллионная, д. 33; из участка 
с кадастровым № 22:31:030203:1, расположенного: Алтайский край, 
Павловский район, в границах землепользования СПК «Жуковское», 
заказчик Милованкин О.П., адрес: 659029, Алтайский край, Павлов-
ский район, п. Красный Май, ул. Октябрьская, д. 39; из участка с ка-
дастровым № 22:31:010703:181, расположенного: Алтайский край, 
Павловский район, Черемновский сельсовет, примерно в 2,2 км от ори-
ентира – с. Чернопятово по направлению на юго-восток, заказчик Гру-
мет А.А., адрес: 659000, Алтайский край, с. Павловск, пер. Пожогина, 
д. 39-18. Ознакомление с проектами межевания земельных участков –
по адресу кадастрового инженера. Письменные обоснованные воз-
ражения по предложенному размеру и местоположению границ вы-
деляемого земельного участка направлять в адрес кадастрового ин-
женера в тридцатидневный срок со дня опубликования извещения.

Объявление
об открытии вакантных должностей судей

В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1. Закона РФ № 3132-1 
от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», пп. 3 п. 2 ст. 
19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейского сообщества в Рос-
сийской Федерации», Квалификационная коллегия судей Алтайско-
го края объявляет об открытии следующих вакантных должностей:

– Арбитражный суд Алтайского края – 2 судьи;
– Рубцовский городской суд Алтайского края – судья;
– судебный участок № 1 Октябрьского района г. Барнаула Алтай-

ского края – мировой судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 8.00 до 16.00 
по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 3 ноября 2022 
года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

(Начало на 1 стр.)

����� � ����������
О своей династии Юлия Ершова в начале ок-

тября рассказывала на VI Всероссийском съезде 
сельских учителей в Москве, в котором участво-
вали директора школ и педагоги со всей стра-
ны. По ее словам, на нем обсуждалась кадровая 
проблема, рассматривалась программа «Земский 
учитель». Кроме того, учителям объяснили, как 
организовать в сельской школе агрокласс и ин-
женерное обучение.

Кстати, перед торжеством на двух этажах фойе 
концертного зала «Сибирь» открылась большая 
выставка, в которой участвовали известные 
организации дополнительного образования: 
центр «Талант.22», Дом научной коллаборации 
АлтГУ, Краевой центр детского отдыха и туриз-
ма «Алтай», IT-Куб, АКДЭЦ и другие. Учителям 
продемонстрировали возможности мобильно-
го планетария и интерактивной песочницы 
(интеллектуальное устройство с сенсорным 
управлением для дошкольников. – Прим. ред.), 
VR-очки, агрокоптеры из аграрного универси-
тета и многое другое.

Награждая лучших учителей края, губернатор 
Виктор Томенко отметил всенародную любовь 
и поддержку праздника Дня учителя.

– Мы все представляем объем задач, которые 
на современном этапе развития нашей страны 
стоят перед педагогическим сообществом. Они 
сложны и требуют не только научить ребенка, 
но и зажечь, зарядить, убедить и сформировать 
мировоззрение наших будущих поколений. 
Такую работу нельзя выполнить механически, 
надо погружаться с ребятами в эту жизнь це-
ликом, – подчеркнул глава региона.

А председатель комитета по образованию и 
науке краевого Заксобрания Александр Молотов 
сказал:

– Вы сами видите, как меняется система об-
разования в России и Алтайском крае, как появ-
ляются новые и ремонтируются существующие 
образовательные организации. Совершенству-
ется материально-техническая база, появляется 
современное оборудование. Но это форма, а кон-
кретным содержанием все наполняют именно 
педагоги, за что вам огромное спасибо.

Любовь КАРПОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  РЕКОНСТРУКЦИЯ .

В Барнауле отложили реконструкцию краевед-
ческого музея на неопределенный срок. А деньги, 
выделенные на эти работы, передали Художе-
ственному музею.

Реконструкция музея на ул. 
Ползунова, 46, была отложена 
после трех несостоявшихся аук-
ционов на проведение работ. За-
явки на них так и не поступили, 
пишут Вести22.

Восстановление этого памят-
ника архитектуры планирова-
ли завершить к двухвековому 
юбилею, но так и не нашлось 
желающих взяться за ремонт. 
И это связано с тем, что к ре-
конструкции зданий, имеющих 
статус объектов культурного 

наследия, предъявляются очень 
высокие требования, поэтому 
сильно ограничен круг потен-
циальных подрядчиков.

Таким образом, заложенные 
на ремонтные работы средства 
из федерального бюджета, а это 
порядка 200 млн рублей, пере-
дали другому музею – Художе-
ственному.

Это алтайское культурное 
учреждение строят уже 10 лет. 
Начинал возведение ныне обан-
кротившийся «СтройГАЗ», с 2019 

года приступила к работам ком-
пания «Селф». Сроки сдачи объек-
та постоянно менялись, и на дан-
ный момент стройку планируют 
завершить к  декабрю 2023 года.

Смету по реконструкции 
краеведческого музея будут 
пересчитывать в следующем 
году.

Татьяна ПЕРВОВА

Деньги одного музея помогут другому

Урок
длиною
в жизнь
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Татьяна Вайс. Учитель навсегда.

Ирина Парфёнова. Новый аппарат. Эталонная диагностика.

На выставке образовательных технологий
в «Сибири».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

2 октября завершилась 
программа I Всероссийской 
спартакиады сильнейших 
спортсменов по летним 
видам спорта. В беспреце-
дентных соревнованиях, 
ставших аналогом всем 
пропущенным междуна-
родным стартам, на про-
тяжении почти двух меся-
цев участвовали 13 тысяч 
ведущих спортсменов 
страны в 39 видах спорта. 
Рассказываем, как на глав-
ных состязаниях года себя 
проявили представители 
и уроженцы Алтайского 
края.

Наши и ваши
Воспитанники алтайских школ 

спорта в очередной раз прояви-
ли свой высокий класс на уровне 
страны. Правда, есть один груст-
ный и в то же время понятный 
нюанс: многие из них в настоящее 
время представляют параллельно 
или основательно другие регио-
ны. Вот, например, первую медаль 
Спартакиады среди наших земля-
ков добыл 22 августа выдающийся 
борец Виталий Щур. Уроженец 
Новоалтайска завоевал серебро 
турнира в Казани, вот только 
этот результат пошел в копилку 
Кемеровской области, ведь по ре-
гламенту Спартакиады второму 
региону (Алтайскому краю – в па-
раллельном зачете) рейтинговые 
баллы не начисляют.

Еще через два дня на соревно-
ваниях прогремела одна из са-
мых талантливых воспитанниц 
барнаульской СШОР «Олимпия», 
дзюдоистка Дарья Храмойкина. 
Даша вот уже второй год не знает 
слова «стоп» и продолжает идти 
по восходящей: вслед за недав-
ними победами в Кубке России 
и первенстве страны до 23 лет к 

ее солидному списку регалий до-
бавился и триумф в Спартакиаде 
сильнейших, где она выступала в 
весе до 70 кг. Но этот успех также 
пополнил рейтинговую копилку 
Кузбасса.

Вполне ожидаемо пьедестал 
Спартакиады сильнейших триж-
ды возглавили ведущие легкоат-
леты нашего региона: Савелий 
Савлуков и Полина Миллер, вы-
игравшие все предыдущие стар-
ты сезона. И теперь они показали 
лучшие секунды на дистанциях 
400 метров, а победителем 110-ме-
трового забега с барьерами стал 

сильнейший барьерист десяти-
летия родом из Барнаула Сергей 
Шубенков. Но и с этого триумфа 
Алтайскому краю ничего не пере-
пало: Савелий и Полина бегали 
за Краснодарский край, а Сергей 
представлял Московскую область.

Успех «без налога»
В общем-то, нет особой разни-

цы, какой именно регион стоял на 
приоритетном месте у всех пере-
численных выше спортсменов. Все 
они росли и крепли в Алтайском 
крае, так что с моральной точки 

зрения их достижения относят-
ся и к нам. Но все же приятнее 
констатировать успехи тех наших 
земляков, кто боролся лишь во 
благо родного края.

Первой, кто принес медальные 
очки алтайской команде, стала 

каменская боксерша Анна Аэдма, 
выступавшая в категории до 54 кг 
в Москве: подопечная Игоря Шаго-
ва дошла до полуфинальной ста-
дии турнира, где в напряженном 
поединке уступила Елене Саве-
льевой из Московской области. 
Однако такой результат гаранти-
ровал уроженке Камня-на-Оби 
бронзовую награду. Первую ал-
тайскую медаль, что называется, 
без примесей.

Вторую и третью «чистые» 
награды в копилку края принес 
трехкратный олимпийский при-
зер, бийский стрелок Сергей Ка-

менский, который взял серебро в 
упражнении ВП-60 (60 выстрелов 
из пневматической винтовки, рас-
стояние 10 м) и еще раз ступил 
на вторую ступень пьедестала по 
итогам упражнения МВ 3–20 – в 
стрельбе из трех положений на 
50 метров из малокалиберной 
винтовки.

Есть долгожданная!
Ну а главный повод для радости 

нам подарил уже в начале октября 
воспитанник СШОР Хорохордина 
Сергей Найдин, который впервые 
в карьере завоевал медали на 
взрослом уровне. Найдин уже два 
года соревнуется среди взрослых, 
и прежде ему никак не удавалось 
попасть в призы (особенно памя-
тен случай с четырьмя «деревян-
ными» медалями на ЧР). В Каза-
ни эта черная полоса кончилась, 
барнаулец стал сразу двукратным 
чемпионом Спартакиады! И это в 
споре с олимпийскими чемпиона-
ми. Наш земляк просто идеально 
выступил в упражнениях на коне 
и перекладине, оставив позади 
таких мэтров спортивной гим-
настики, как Никита Нагорный 
или Давид Белявский.

На этой счастливой ноте и за-
кончилась первая Спартакиада 
сильнейших спортсменов России. 
Министр спорта страны Олег Ма-
тыцин уже заверил, что этот про-
ект станет традиционным:

– Немножко грустно, что Спар-
такиада кончилась. Эти соревно-
вания получили высокие поло-
жительные оценки со стороны 
тренеров, участников, чиновни-
ков. Мы отсмотрели ведущих на-
ших спортсменов и в очередной 
раз убедились, какой сильный у 
нас спортивный ресурс. Принято 
решение, что Спартакиада будет 
проходить раз в четыре года: после 
Олимпиад, чтобы планировать 
дальнейшие олимпийские циклы, 
определять ресурсы, выявлять 
недостатки в подготовке. 

  СПАРТАКИАДА .

Быстрее, сильнее, пластичнее

«Чувствую себя вдвое моложе»
  ЗИМНЕЕ ПЛАВАНИЕ .

  АФИША .

В апреле 2022 года зимнее плавание 
стало официальным видом спорта, 
а уже летом Алтайская федерация 
холодового и спортивного зимнего 
плавания «Белуха» первой в России 
получила аккредитацию в регио-
нальном Министерстве спорта. 
Мы пообщались с руководителем 
организации Олегом Чекушкиным 
и узнали о дальнейших перспекти-
вах развития этого вида спорта  
в крае.

В споре с миром
На дворе октябрь, а это значит, что новый 

спортивный сезон для пловцов-моржей уже 
на подходе. На озере Пионерском в Барнауле 
несколько представителей «Белухи», включая 
и самого Чекушкина, устанавливают бассейн 
для грядущих зимних тренировок: спустили 
понтон, к нему прикрепили металлические 
щиты, а по углам образовавшейся «коробки» 
расставили специальные насосы-незамер-
зайки, которые качают воду со дна (она, как 
известно, зимой теплее той, что на поверх-
ности). Такой бассейн не покроется ледяной 
коркой до -15 градусов, а если и заледенеет, то 
любители экстремального плавания возьмут 
в руки топоры либо бензопилу и прорубят 
себе путь к воде.

– Наша организация официально существу-
ет с декабря 2019 года и с тех пор уже собрала 
под свое крыло порядка 50 человек разных 
возрастов – от 8 лет до 80 и старше. Всех наших 
товарищей мы условно делим на несколько 
групп: те, кто выступает на соревнованиях, и 
те, кто плавает в холодной воде ради здоровья, 
в свое удовольствие. Но объединяет нас одна 
любовь к воде, – рассказывает «АП» Чекушкин.

О «Белухе», как и о ее руководителе, не по-
наслышке знают во многих уголках нашей 
планеты. Это хотя бы потому, что Олег Алек-
сандрович является семикратным чемпионом 
и пятикратным рекордсменом мира. А на по-
следнем чемпионате в Словении в 2020 году 
представители краевой федерации холодового 
и спортивного зимнего плавания завоевали 
сразу 14 наград. Список таких достижений 
алтайских моржей только на международном 
уровне можно продолжать еще долго.

На других надеи� ся,  
а сам не плошаи�

Неудивительно, что с такими результатами 
Министерство спорта Алтайского края оказы-
вало финансовую поддержку «Белухе» даже до 
того момента, как она прошла аккредитацию. 
Например, в позапрошлом году организация 
Чекушкина получила из регионального бюд-
жета примерно 180 тысяч рублей. А вот в про-
шлом эта сумма из-за различных факторов 
уменьшилась до 100 тысяч. Вполне вероятно, 
что и в 2022-м будет так же. Но глава алтайского 
зимнего плавания не унывает:

– Мы благодарны за любую поддержку, хоть 
даже эти 100 тысяч не являются ощутимым 
подспорьем. В прошлом сезоне мы смогли на 
них разве что отправить четырех человек на 
всероссийские старты в Петербург. В осталь-
ном помогаем себе сами, совместно собираем 
средства, где-то спонсоры поддерживают.

То есть в финансовом плане перспективы 
«Белухи» после процедуры аккредитации не 
очень-то поменялись, но есть шанс, что теперь 
будет легче проводить различные соревнования 
на алтайской воде. Олег Чекушкин уже активно 
обговаривает с краевым ведомством внесе-
ние в Единый календарный план в 2023 году 
мартовского чемпионата Алтайского края и 
майского Кубка Айского озера. Но и это не все:

– При прохождении процедуры аккредитации 
я представил план четырехлетнего развития 
нашего спорта в крае. Утвердили только трехлет-
ний, но и это неплохо. В наших планах – соору-
дить на базе озера Пионерского такой бассейн, 
который мог бы принимать по всем параметрам 
всероссийские и даже международные стар-
ты. Также необходимо подтянуть судейский 
ресурс, ведь на сегодня у нас есть только один 
судья с категорией. Ну и, конечно, как можно 
больше привлечь молодых людей к нашему 
делу. Для этого я хожу в ту же «Обь», общаюсь 
с тренерами, с ребятами. Нам в первую очередь 
нужна молодежь с базой плавания, которой мы 
поможем адаптироваться к холодной среде.

Здоровье,  
адреналин и азарт

Олег Чекушкин и сам в прошлом занимался 
классическим плаванием: с трех лет он жил 
в Алматы, где стал чемпионом Казахстана. 
Во многом благодаря такой базе сегодня он 
является 67-кратным (!) чемпионом России 
по зимнему плаванию.

– Конечно, мне важны спортивные дости-
жения. Но больше всего тянет в холодную воду 
из-за того чувства второй молодости и адре-
налина, которую она мне дарит. Я ведь уже 
семь лет ничем не болею, хотя раньше были 
проблемы с той же спиной. Когда плывешь 
в холодной воде, а потом вылезаешь из нее – 
хочется жить и любить (улыбается). По всем 
показателям я сейчас чувствую себя вдвое 
моложе. Поэтому всем рекомендую начать 
заниматься тем же. Тогда у нас будет здоровая 
и счастливая нация! 

С мячами и штангами
На текущей неделе, согласно плану краевого Минспорта, 

нас ожидают несколько любопытных спортивных зрелищ. 
Например, 15 октября на базе спортшколы № 9 пройдет пер-
венство Алтайского края по тяжелой атлетике. 

Традиционно эти соревнования собирают сильнейших тя-
желоатлетов не только из уголков нашего региона, но также из 
Новосибирской области и Томска. В прошлом году в Барнауле 
между собой вообще соревновались чемпионы и рекордсмены 
России. Велика вероятность, что в грядущие выходные будет 
так же.

В этот же день на паркете спорткомплекса «Победа» волейбо-
листы «Университета» проведут стартовый матч второго тура 
чемпионата Высшей лиги «А» против «Тюмени», а 16 октября там 
же состоится и вторая встреча между сибирскими командами 
(обе игры начнутся в 17.00). Коллектив Ивана Воронкова после 
первого домашнего тура – с «Магниткой» – оставил неоднознач-
ные впечатления. Теперь барнаульцы наверняка постараются 
реабилитироваться перед домашними трибунами.

Еще один серьезный вызов ожидает 16-го числа другую коман-
ду профессионалов из Алтайского края: футболисты «Динамо» 
на своем поле примут одного из лидеров турнирной таблицы 
первенства Второй лиги, «Челябинск». На уральской земле не 
так давно бело-синие сыграли вничью. Почему бы им не по-
бороться за победу перед своими болельщиками? Стартовый 
свисток прозвучит в 17.00.

Также 16 октября в краевой столице состоятся первенство 
и чемпионат Сибирского федерального округа по восточно-
му боевому единоборству, которые примет в своих стенах СЦ 
«Эланс». Начало соревнований в 10.00.

Реванш  
со скрипом

Хоккеисты барнаульского «Ди-
намо-Алтай» с большим трудом, но 
все же выцарапали победы в двух 
заключительных матчах первой в 
сезоне домашней серии против са-
ратовского ЦСК ВВС. 

4 октября под крышей «Титов Аре-
ны» команды показали настоящий 
триллер с драматичной развязкой: 
хозяева три раза выходили вперед, но 
под конец основного времени уже были 
вынуждены отыгрываться и сделали 
это за 7 секунд до финальной сирены. 
Затем дело дошло до буллитов, в кото-
рых хладнокровнее оказались динамов-
цы (5:4). А на следующий день сюжет 
четвертой очной встречи Барнаула и 
Саратова приобрел голливудский раз-
мах: гости к середине второго периода 
обеспечили себе преимущество в три 
шайбы, но не смогли удержать его и 
вновь проиграли по буллитам (4:3). По 
итогам домашнего тура подопечные 
Евгения Бакланова расположились 
на втором месте в турнирной таблице 
первенства ВХЛ-Б с активом 10 очков. 
Больше только у ЦСК ВВС – 11 баллов.

Трудный старт
В дебютном матче нового розы-

грыша мужской Суперлиги баскет-
болисты «Барнаула» не смогли обы-
грать подмосковные «Химки» на 
выезде. 

Команда проводила первый офици-
альный матч под руководством Олега 
Тена и в стартовой половине игры, 
надо признать, смотрелась достаточно 
неплохо на фоне более опытных со-
перников (15:20, 17:15). Однако совсем 
не получилась у команды с берегов 
Оби в третьей четверти, которая и 
оказалась определяющей в этом про-
тивостоянии: химчане сделали отрыв 
в 12 очков и такого преимущества уже 
не упустили. Итоговый счет встре-
чи – 83:62.

Новая  
точка роста

4 октября в Тальменке состоялась 
торжественная церемония откры-
тия нового физкультурно-оздорови-
тельного комплекса открытого типа. 

Современный спортивный объект 
под официальным названием «Центр 
развития футбола» состоит из хоккей-
ной коробки, площадки для уличного 
баскетбола, беговых дорожек, зоны 
воркаута. Объект также оборудован 
трибуной для зрителей на 100 мест. 
Внутри хоккейной коробки постелен 
современный искусственный футболь-
ный газон. Пока в районе еще не опре-
делились, будут ли на зиму заливать 
здесь лед: есть опасения, что это может 
испортить ковер. Стоимость оснащения 
такой современной площадки смотрите 
в «Цифре».

Вместе вы – сила
3 октября в Сочи стартовали лет-

ние игры паралимпийцев «Мы вме-
сте. Спорт», в которых принимают 
участие представители 79 регионов 
страны в 9 видах спорта. И в пер-
вые же дни прекрасные результа-
ты продемонстрировали алтайские 
спортсмены. 

Так, в бассейне курортного ком-
плекса «Гранд Отель Поляна» упех 
пришел к воспитанникам бийского 
тренера Елены Соколовой, которые 
еще в 2021 году стали звездами Пара-
лимпиады в Токио: Роман Жданов за-
воевал три золотые награды (50 метров 
вольным стилем, 50 метров на спине и 
200 метров комплексом – в классе S4), 
Егор Ефросинин дважды поднялся на 
вершину пьедестала (100 метров брас-
сом и 50 – вольным стилем в S7), Анна 
Иванова стала второй в 50-метровом 
заплыве брассом, а Вадим Мелёхин 
(50-метровый вольный стиль в S6), 
Артур Кубасов (50 метров – спина) и 
Алексей Ганюк (100 метров брассом 
и на спине) взяли бронзовые медали. 

Так же триумфально в Сочи выступи-
ли подопечные Сергея Мануйлова: вме-
сте со своим лидером Ильёй Гончаровым 
тотально слепой спортсмен из Барнаула 
Александр Должиков выиграл 400-ме-
тровый старт. Но это были не последние 
успехи в легкоатлетическом блоке: та 
же пара Гончарова и Должикова взяла 
серебро в стометровке, Александр Ко-
стин показал второе время на дистанции 
1500 метров, а с бронзовым результатом 
эту же дистанцию закончил Егор Шаров. 

Еще одна наша землячка – Кристина 
Агафонова выиграла турнир по настоль-
ному теннису в своем классе.

  ПАНОРАМА .

43,5	млн	рублей	
было	затрачено	на	приобретение	
и	установку	спортивно-техноло-
гического	оборудования	на	базе	
нового	физкультурно-оздоро-
вительного	комплекса	открыто-
го	типа	в	Тальменке

Средства реализованы в рамках регионального проекта «Спорт – 
норма жизни» (20 млн) и КАИП (23,5 млн). Подробности читайте 
в «Панораме».

Материалы страницы подготовил  
Иван БЛАЖЕНКО

ФАКТ
На Спартакиаде сильней-
ших алтайские спортсмены 
завоевали 10 медалей, 6 из 
которых – золотые.

Победное выступление Сергея Найдина.

Олег Чекушкин.


